

(DE COLABORACION)

LA VERDAD

Desde hace unos días bullia en mi cerebro la idea de hacer un pequeño estudio acerca de la vida, tal como yo la veo y la siento...; pero otra idea mucho más poderosa ha surgido en mi imaginación cuando, dispuesto a emprender tan difícil tarea, ponía las immaculadas cuartillas delante de mis ojos.

He aquí unas palabras del célebre poeta clásico Juan Goette, que condensan admirablemente mi pensamiento y ponen de manifiesto la perplejidad de mi espíritu: "Toda idea sana ha sido ya pensada, hay que ensayar solamente el pensarla otra vez. Los escritores modernos más originales, no lo son porque creen lo nuevo, sino por su habilidad en expresar las cosas conocidas como nadie las expresara antes de ellos".

Considerando atentamente estas palabras, he sentido desfallecer mi ánimo. Porque ¿quién soy yo, pensaba, joven inexperto, para hablar de la vida, cuando no he visto más horizontes que los limitados de mi provincia, ni han llegado a mis oídos más que lejanos y débiles ecos de esa asombrosa civilización, de esa portentosa ciencia que, con sus maravillosos descubrimientos, amenaza con transformar el mundo?

Ciertamente, si yo fuera a hablar de ciencia o de arte, rompería mi pluma en mil pedazos antes que profanar tan sagrados templos. Pero no; deo ese asunto para cerebros más privilegiados que el mío y paso a tratar de cosas, para mí, más importantes y trascendentales.

Es ingénuo en el hombre el afán de saber, de escudriñar el misterio, de averiguar lo desconocido, pero... para qué?

Cuando aparece en el mundo un nuevo ser, todo lo que le rodea es para él un misterio. Pasa la infancia llenando su cabecita de mil deliciosas ilusiones que van esfumándose a medida que en su cerebro fulguran las primeras ideas y empieza a percibir con alguna claridad. Entonces el deseo de instruirse, de saber, constituye todo su anhelo; estudia con fé, con esperanza, con cariño, hasta que al fin, como fruto de sus desvelos, obtiene la nota o el diploma apetecido.

Ya joven, el estudio se torna en pasión; quiere saber más, mucho más y devora los libros, se asimila muchos conocimientos y su claro entendimiento empieza a descubrir los secretos arcanos de la ciencia, y ante la imposibilidad de abarcarla en toda su vasta extensión, se decide por una de sus ramas, y tras una fatigosa y brillante carrera, obtiene el título de médico, ingeniero o arquitecto.

Ya está en la flor de la vida y en pleno goce de sus facultades. Todo le sonríe: salud, belleza, fortuna y amor; pero aún quiere más, mucho más, quiere... reputación, gloria, brillar en sociedad y para conseguirlo no repara en los medios, y se vale de su inteligencia o de su dinero. He aquí el hombre.

Y, sin embargo, siente un vacío en su corazón. En la vida del hombre llega una época en que las cosas se ven de muy distinta manera que antes se apreciaron.

"Por ley ineludible de nuestro espíritu, nos interesa más lo que la ciencia no explica que aquello otro por ella conocido y demostrado. ¿Cuál es el porvenir de mi alma? ¿Persistirá mi individualidad? ¿Será satisfecha la sed de justicia que existe en mí?"

Esto, esto es lo que al hombre le preocupa, lo más importante, lo que desea saber, mucho más que conocer a punto fijo la paralela de la estrella Sirio, o la composición histológica de los tejidos de mi cuerpo.

El hombre, haciendo mal empleo de su inteligencia o de su sabiduría, podrá engañar a sus semejantes, pero no a sí mismo; porque sabe por dolorosa experiencia ajena y quizá propia, que ni las riquezas, ni los honores, que muchas veces sólo sirven para hacer más intranquila la vida; ni las orgías que acaban por engendrar el desencanto y el hastío; ni la sabiduría que, por gran de que sea, siempre es escasa; ni la hermosura que cautiva, que arrebatada pero que siempre es perecedera; ni la gloria a la que sólo se sube por el calvario; ni la familia que se disuelve rompiendo los sagrados lazos de todos los amores; nada en fin llena la medida del corazón.

Se halla plenamente convencido de que es una sublime mentira todas las promesas de la filosofía y de la política que ofrecen la felicidad en la tierra por medio de la cultura, de la inte-

ligencia y del progreso y la civilización universal.

Por mucho que la ciencia se mezcle en la vida moderna; por grande que sea la altura adonde la civilización pueda llegar; por asombroso que sea el progreso de la industria y de las artes, el hombre necesitará siempre de otras más altas verdades y de otros más universales conocimientos para sobrellevar los dolores que tienen su asiento en el alma y para el mejoramiento de la vida y de la sociedad.

El que invente una máquina, o descubra un nuevo astro, o dé nombre a una célula o filete nervioso, perfeccionará por ello su ser moral?

La verdad se abre camino; y la experiencia, que no es patrimonio exclusivo de la ancianidad, sino de la observación y del estudio, abre los ojos a los más obcecados.

"Y es que el hombre, tiene el convencimiento íntimo de que la ciencia es impotente por sí sola para satisfacer las infinitas aspiraciones del espíritu. del mismo modo que el telescopio, no obstante su poderoso alcance, es impotente también para penetrar en la inmensurable extensión de los espacios. El hombre no se contentará nunca con el conocimiento de un número de verdades; el más allá es ley de su pensamiento. La ciencia tiene un límite ante el cual le es forzoso detenerse. Allí donde ella calla, habla la religión interpretando y explicando lo desconocido. El error de muchos pensadores de nuestro siglo ha sido negar la existencia de ese límite, o pretender que el alma humana se resigna a quedar encerrada dentro de las barreras, cada vez más amplias, pero barreras al fin de la ciencia. El conocimiento científico puede compararse al horizonte sensible: a medida que nos elevamos, el círculo crece; pero siempre queda algo detrás de esa línea infranqueable, algo que no ven nuestros ojos, pero que nuestro espíritu adivina. Allí empieza la región del misterio cuya clave nos da la religión." He aquí la verdad.

La religión encierra en sí, a la vez, la filosofía y la poesía del corazón; las reglas y el secreto de la vida, y la solución a los grandes problemas que se plantea el alma en sus soledades. El sentimiento religioso es el purificante del alma, y su gran apoyo en el camino del dolor.

MANUEL TABLAS.

Octubre de 1921.

Incendio en Rentería

A las cuatro de la tarde de ayer se produjo en un caserío de las inmediaciones de Rentería un incendio que por las llamas que en un principio eran terribles daban la sensación de una catástrofe difícil de evitar.

A esa hora comenzó a arder el caserío "Baraingaratordeicoa", sin saber de dónde pudo dar comienzo el incendio.

Las llamas adquirieron tal incremento que antes de una hora no quedaban del caserío más que los escombros.

Lo único que se pudo salvar del siniestro fué una ternera pereciendo todo el restante ganado.

Desgracias personales no ocurrieron pero estuvo a punto de ocurrir una que gracias al arrojo del guardamonte de la Diputación, apellidado Mendizabal pudo evitarse.

Este, enterado de que en la casi siniestrada había una anunciada que lleva cinco años enferma, trepó por la ventana pudiendo así salvar la vida de la desgraciada mujer, que además es ciega.

Este es el relato de lo ocurrido.

De Barcelona

(Por teléfono)

ESCANDALO EN UN TRANVIA.

Barcelona. — En la calle de las Cortes se promovió un escándalo en el interior de un tranvía porque el conductor rechazó la moneda que le entregó un caballero diciendo que era falsa.

Los ocupantes del tranvía insultaron al empleado en cuestión y rompieron todos los cristales del coche.

CAMION A LA ZANJA

Barcelona. — En la calle de Aragón cayó a una zanja de la línea del ferrocarril un camión al tratar de evitar el atropello de una niña.

Resultaron varios heridos, algunos de ellos graves.

BANQUETE A UN GENERAL

Barcelona. — La oficialidad de Barcelona está organizando un banquete de despedida al general Losada que ha sido destinado a Marruecos.

HALLAZGO DE EXPLOSIVOS

Barcelona. — En la calle de Menjes han sido halladas cuatro granadas que de haber explotado hubieran ocasionado grandes daños.

Ecos de Sicilia

He conversado largamente con varios soldados de los que acompañaron el célebre convoy a Tizza. Han llegado los hombres entusiasmados del combate y haciendo grandes elogios del general Cavalcanti que estuvo arriesgado y valiente; la cosa debió ponerse un poco fea, porque los moros se defendían bravamente, pero cuanto más se ofendían estos, más valiente estaba el general delante de las tropas, arengando a los soldados.

Según me han contado, merece citarse también entre los valientes, uno de los capitanes del Regimiento de Granada que con su compañía, cuerpo a tierra estuvo defendiendo el paso.

No omito más detalles del combate, porque supongo se habrán publicado ya muy extensos. Hubiera constituido un gran desastre la no llegada de aquel convoy. Los soldados que defendían aquel bloqueo llevaban resistiendo algunos días con una ración diaria de dos galletas y medio vaso de agua. No es extraño que abrazaran a los primeros que llegaron y aún al mismo general Cavalcanti.

Ayer día 1.º de Octubre hizo retén la cuarta Compañía en una plazoleta del Barrio Real. Está formado este barrio por casas de un solo piso, de sencilla construcción, formando calles rectas y anchas. Pregunté a varios vecinos ¿y aquí tienen ustedes mucho peligro?; pues mire usted, me dijo, el otro día cayó una bomba ahí mismo, en esa casa, no explotó pero estropeó toda la fachada, aquí dan bastantes, pero no explotan.

Pasamos la noche, al principio cantando por grupos y después durmiendo cada uno como buenamente pudo, sobre el santo suelo; aun así y todo resulta mucho más cómoda esta plazoleta del Barrio Real con toda su grava por mullido que la zanja del parapeto.

A Dios rogando y con el mazo dando

Volvíamos a la mañana siguiente al campamento y nos hicieron formar para oír el Santo Sacrificio de la Misa. A poco tiempo de empezar la Misa, comenzamos a oír un bombardeo terrible incesante, hacia la parte de Nador. Debe estar verificándose un gran combate, porque a la hora de escribir estas líneas (las once y media), aun dura el bombardeo. Dios quiera que salga bien y que haga pocas bajas. Nosotros estamos en el campamento y no podemos salir por si acaso nos necesitan. Ahora me explico porqué el día 29 se dieron órdenes que estuviéramos preparados para ir a Nador y cuando ya íbamos a salir, vino una contraorden.

Pasamos la tarde del domingo en la playa que hemos descubierto muy cerca del campamento; aunque el camino es algo rocoso y de peligro, merece la pena de reorrense para darse un remojo.

Vuelvo del baño y me encuentro ¿con quién?, ¿a que no lo aciertan!, pues con el señor Aristiguieta, que con todo su golpe de máquina de retratar, prismáticos, etc., parecía un gentlemén inglés; ¿qué tal? y ¿usted? y entraba y salía por las tiendas como Pedro por su casa, saludando a todos emocionadísimo... completamente emocionado. ¡Estuve por darle un fusil!

PATRICIO.

Melilla, 2 Octubre de 1921.

A NUESTROS CORRESPONSALES

A fin de subsanar las posibles deficiencias que puedan observarse en el recibo de nuestro diario, rogamos encarecidamente a nuestros corresponsales se sirvan comunicar a esta Administración las irregularidades que observen, así como las causas de que, o su juicio procedan.

ULTIMA HORA

Una carta de Berenguer a Cierva Dice que Abd-el-Krim haye como un desesperado

OTRO ACCIDENTE FERROVIARIO

Agen.—Un tren de mercancías chocó con otro que venía de Burdeos.

Hasta el momento se han retirado dos muertos. Hay muchos heridos.

LA ASAMBLEA DE FIUME

Roma.—Se ha reunido la asamblea Fiume nombrando presidente a Zanella, leader de los autonomistas.

LOS REVOLUCIONARIOS

Lima.—Se ha descubierto un plan revolucionario.

El Gobierno está realizando investigaciones para descubrir y castigar a los principales elementos del complot.

LOYD GEORGE NO IRA A WASHINGTON

Londres.—Algunos periódicos aseguran que Lloyd George no podrá ir a la conferencia de Washington.

Sus ocupaciones políticas le impedirán para esa fecha, moverse de Londres.

LOS GOLPES DE ESTADO EN ALEMANIA

Berlín.—El Procurador General del Imperio ha ordenado la detención de von Kapp y von Lutwitz, autores de los últimos golpes de Estado.

EL ASUNTO DE ALBANIA

Ginebra.—El Consejo Supremo de la Sociedad de las Naciones ha acordado constituir una comisión de investigación sobre los asuntos de Albania.

LOS SCORROS A RUSIA

Bruselas.—De los Estados invitados a la reunión para organizar el envío de socorros para la Rusia hambrienta, solamente han respondido 19.

Los reunidos acordaron que se fomenten toda clase de esfuerzos y privados, con el fin de hacer eficaz el auxilio a Rusia.

EL VIAJE DEL REY A AMERICA

Buenos Aires.—El diario "La Prensa" cual el Rey de España visitará en breve la República Argentina.

Afirma dicho periódico que en los centros políticos y gubernamentales se da como seguro el viaje del Rey a América; que el primer país que visi-

tará será la Argentina adonde llegará a últimos de Enero o principio de Febrero del año 1922.

Aunque se ha hablado muchas veces del viaje de don Alfonso XIII a esta capital, ahora ha producido general satisfacción, pues se dá por descontado que el viaje será un hecho tan pronto como la cuestión de Marruecos quede resuelta.

Afirma también el mencionado periódico que uno de los partidarios más entusiastas del viaje del Rey a América es el ministro de Hacienda del Gobierno español, señor Cambó.

MUERTE MISTERIOSA

Cartellón. — En una casa de campo del pueblo de Cabanna sufrió a la puerta, después de cenar, el vecino Manuel Judes Capdevila. A los pocos momentos se oyó una detonación y alarmada, salió la familia de Judes, encontrándose con que éste era ya cadáver.

Desconócese todo detalle sobre la forma en que se desarrolló el suceso, suponiéndose que se trata de un asesinato.

UNA CARTA DE BERENGUER

Aunque nada se ha dicho oficialmente se sabe que el ministro de la Guerra ha recibido una carta del general Berenguer diciendole que Abd-el-Krim con su jarca ha revasado la línea del Kert en su retirada precipitada.

Esto hace suponer que las próximas operaciones de avance hasta el Kert serán sencillísimas careciendo de los honores de combates.

LA HUELGA DE PONTEVEDRA

El ministro de la Gobernación ha dicho al recibir a los periodistas que continuaba la huelga general.

Únicamente se han registrado algunos incidentes en el abastecimiento de comestibles de la plaza.

LA CATASTROFE DE BATIGNOLES

París. — Se están realizando los trabajos de dejar expedita la línea.

Se han extraído algunos cadáveres, todos ellos carbonizados.

Fué tal el incremento que tomó el fuego, que la bóveda del túnel ha quedado en condiciones que exigen una inmediata reparación.

Hasta ahora han aparecido 26 muertos.

Los heridos pasan de 100.

POR UNA CAMPAÑA

El Cierro de Táy a Ortega Munilla

El Clero de la diócesis de Táy ha regalado a don Jorge Ortega Munilla una pluma de oro, en expresión de gratitud por la campaña que realizó el notable periodista a favor del aumento de haberes del Clero.

El señor Ortega Munilla ha dirigido al director de nuestro querido colega de Táy, "La Integridad", la siguiente hermosa carta, acuse de recibo del artístico regalo:

"Señor don Cesáreo García Alvarez. Mi distinguido amigo y compañero: He recibido su amable carta del 19, y poco después la preciosísima y valiosísima pluma con que me honra y enaltece el Clero de la diócesis de Táy.

Este obsequio de arte tan exquisito viene aumentado en su valía por la dedicación que campea el estuche. No merezco tanta atención. Quedaré por siempre agradecido a los ilustres donantes. Siento no poderles dar las gracias a cada uno de ellos por modo directo y particular, y ruego a usted que desde su excelente periódico sea intérprete de mis sentimientos. Si algún premio hubiera esperado yo de mi campaña, éste supera todas mis ambiciones.

Reciba la expresión de mi reconocimiento y disponga como guste de mi reconocimiento y disponga como guste

de su amigo y compañero, q. b. s. m., J. Ortega Munilla."

Con toda razón escribe el deán de Plasencia, señor Polo Benito, comentando el generoso proceder del Clero tudense, en carta escrita al mismo señor García Alvarez:

"Ya van pasados muchos meses de aquella jornada reivindicadora, y la memoria humana, que es tan frágil cuando de beneficios se trata, habrá dado al olvido los pases de aquella calle de la Amargura que hubo de atravesarse hasta conseguir del Estado un poco de justicia ante las demandas del Clero español. Por esto mismo alcanza mayores merecimientos y requiere más efusivas alabanzas el rasgo del Clero de esta diócesis, que se ha resistido gallardamente a hundir el deber de sus recuerdos en el mar de las horas que pasan."

AYUNTAMIENTO

DE San Sebastián

ANUNCIO

Se sacan a subasta los solares letras C-D y G, de la manzana 68 del Ensanche de Amara y solar letra C de la número 2 de la Avenida de Francia.

Las subastas tendrán lugar los días 25, 26, 27 y 28 de Octubre, respectivamente, a las DOCE de la mañana, con arreglo a las condiciones y demás documentos que se hallan de manifiesto en la Secretaría Municipal.

San Sebastián, 14 de Septiembre de 1921.

El alcalde, P. ZARAGUETA.